

**Congreso internacional las mujeres y la (des)igualdad de oportunidades:
análisis feminista de las injusticias estructurales
y las tensiones coyunturales, 13 y 14 de octubre de 2021.**

Con el propósito de analizar y comprender crítica y reivindicativamente la lucha de las mujeres por el reconocimiento de la igualdad de oportunidades, y con la finalidad de proponer estrategias de acción para la consecución real y efectiva de la igualdad, los días 13 y 14 de octubre de 2021, en la ciudad de Madrid, se celebró el Congreso Internacional *Las mujeres y la (des)igualdad de oportunidades: análisis feminista de las injusticias estructurales y las tensiones coyunturales*. El contexto de la actividad estuvo marcado por la necesidad de replantear, estudiar y debatir el viejo problema de la desigualdad de oportunidades de las mujeres a la luz de los acontecimientos vividos durante las dos primeras décadas del siglo XXI. Desigualdad que se ha profundizado con la nueva situación de crisis sanitaria mundial provocada por la pandemia de la covid-19.

Organizado por el equipo del *Seminario de Teoría Crítica* del Instituto de Derechos Humanos Gregorio Peces-Barba de la Universidad Carlos III de Madrid, el Congreso se realizó en el marco de la XIX edición de esta ágora de debate caracterizada por el diálogo horizontal, la reflexión crítica de la realidad, la interdisciplinariedad y por constituir un lugar de encuentro entre academia y activismo social. La actividad fue dirigida por María José Fariñas Dulce, Silvina Ribotta y Carlos Lema Añón. La coordinación académica estuvo a cargo de Dayana Méndez Aristizábal, Rubén García Higuera y Javier González-Arellano, y el diseño gráfico fue realizado por Laura Lostalé, inspirándose en la obra “La unión hace la fuerza” del colectivo de artistas *Unlogic Crew*. El evento fue patrocinado por el Instituto de las Mujeres del Ministerio de Igualdad del Gobierno de España, el departamento de Derecho Internacional, Eclesiástico y Filosofía del Derecho, y la Unidad de Igualdad de la Universidad Carlos III de Madrid.

El Congreso contó con la participación de profesionales, activistas, académicas y representantes de agrupaciones de la sociedad civil provenientes de México, Chile, Colombia, Guatemala, Argentina, Brasil, Estados Unidos,

Italia y Polonia, como también de diversas ciudades de España, como son Sevilla, Granada, Madrid y Barcelona. A través de un análisis interseccional de las históricas injusticias estructurales y las coyunturas políticas, sociales, culturales, económicas y sanitarias que afectan a las mujeres en la actualidad, un total de 37 ponentes, procedentes de diversos campos de estudios –como el derecho, la sociología, las ciencias políticas, la filosofía, la medicina, la antropología y la economía–, fueron invitadas a compartir y dialogar con activistas, representantes de colectivos feministas y defensoras de derechos humanos, con la finalidad de pensar en conjunto los desafíos actuales, las posibilidades reales y las estrategias futuras de acción para conseguir una real y efectiva igualdad de oportunidades.

La actividad se constituyó como un espacio de diálogo constructivo entre teoría y praxis, entre pensamiento y acción, con un carácter marcadamente internacional, interdisciplinar y sobre todo interseccional; porque tenemos la convicción de que el conocimiento no se construye solo desde los espacios académicos y que las mujeres que viven las opresiones y las discriminaciones deben tener la palabra también en los lugares tradicionales de producción del conocimiento y ser las protagonistas de sus propias narrativas y de sus propias construcciones teóricas como herramienta para la divulgación y la eliminación de las diversas violencias que las atraviesan.

Por este motivo, el equipo organizador y el comité científico estructuraron el programa y las ponencias en torno a siete ejes temáticos, a saber: 1) Igualdad en el empleo y en el acceso al mercado laboral; 2) Trabajos de mujeres: entre la precarización, la estigmatización y la autonomía laboral; 3) Corresponsabilidad de la vida doméstica y gestión de lo común; 4) Participación política, económica, social y cultural de las mujeres; 5) Participación y activismo político; 6) Impactos en la salud de las mujeres y personas LGBTIQ+ y en sus derechos sexuales y reproductivos; y 7) Las voces de mujeres silenciadas en sus derechos sexuales y reproductivos. En este programa, además de académicas e investigadoras, participaron mujeres representantes de colectivos históricamente excluidos como: mujeres afrodescendientes, mujeres con discapacidad, mujeres gitanas, mujeres migradas trabajadoras del hogar y camareras de piso. El resultado de este diálogo horizontal, diverso e interseccional, será publicado en un monográfico editado por la editorial Dykinson durante el año 2022.

Además, la actividad contó con un espacio para la presentación de comunicaciones, las cuales fueron cuidadosamente seleccionadas por el comité

científico, en donde se abordaron temáticas vinculadas a la lucha de las mujeres en contextos de posconflicto, la participación política de las mujeres, feminicidios, las víctimas de delitos sexuales, la feminización de la pobreza, el trabajo sexual, y los derechos sexuales y reproductivos. Dichas ponencias fueron publicadas en enero de 2022 y pueden ser consultadas en el número 38 extraordinario de “Universitas. Revista de Filosofía, Derecho y Política”, titulado ‘Trabajos presentados en el Congreso Internacional las mujeres y la (des)igualdad de oportunidades: análisis feminista de las injusticias estructurales y tensiones coyunturales’.

Con respecto a la participación e impacto de la actividad, el Congreso fue concebido para realizarse en dos modalidades: presencial y en línea. Considerando esta premisa, se inscribieron un total de 370 personas, de las cuales 72 se registraron en la modalidad presencial y 298 en modalidad online. Las inscritas en la actividad provinieron de 23 países, principalmente de Europa (5) y América (18), siendo España, Colombia, Argentina, Chile y Perú los cinco países con más participantes registradas. En términos de los datos de visualizaciones del Congreso, que fue transmitido en tiempo real a través del canal de YouTube de la Universidad Carlos III de Madrid, la actividad fue visualizada 1644 veces, de las cuales 695 corresponden a la jornada del día 13 de octubre y 949 a la jornada correspondiente al día 14 de octubre de 2021. Este material audiovisual puede ser consultado en la página <https://seminarioteoriacritica.com/>

Finalmente, el equipo organizador agradece a las personas, instituciones y organizaciones de la sociedad civil que participaron en el Congreso. Sin su ayuda y cordialidad esto no hubiese sido posible.

JAVIER GONZÁLEZ-ARELLANO
DAYANA MÉNDEZ ARISTIZÁBAL